

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 780

SUSCRIPCIÓN { En la Isla al mes ptas. . . 1 00
Resto de España » . . . 1 25
Extranjero » . . . 2 00

Mahón, viernes 14 Mayo de 1909

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores: don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alaberna. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bejoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluçmesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—San Isidro labrador. Sol.—Sale á las 4 h. 35 m. mañana. Pónese á las 6 h. 56 m. tarde.

Luna.—Sale á las 2 h. 56 m. mañana; pónese á las 2 h. y 34 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

Después de la batalla

Al señor Gobernador Civil de la Provincia

EXCMO. SEÑOR:

Dispense el atrevimiento mío al dirigirle este pequeño escrito en letras de molde, atrevimiento que tiene por excusa al gran amor que profeso á esta ciudad y á esta isla y el gran deseo que tengo de verlas grandes y prósperas.

Usía, que está bastante separado de las luchas de partido aquí siempre latentes; usía, que tiene talento, al revés de los que aquí quieren mandarnos, que sólo tienen ambición y afán de dominar; usía, cuya honorabilidad y espíritu de justicia me apresuro á reconocer, podrá comprendernos y juzgarnos.

El resultado de las elecciones verificadas el día 2 del corriente, le habrá demostrado sin lugar á ninguna duda hacia qué lado se inclina la voluntad de la mayoría del pueblo mahonés.

Después de tres años de lucha en que por los que aquí han pretendido imponer su voluntad se han hecho toda clase de esfuerzos para hacer ver que la mayoría republicana de nuestro Ayuntamiento se aprovechaba de la representación que le habían dado sus electores para imponer reformas que no aceptaba el pueblo, éste ha dado un solemne mentís á los que tal pretendían, ratificando por abrumadora mayoría su voluntad manifestada ya anteriormente y otorgando otra vez su confianza al partido republicano.

Y es que el pueblo tiene ansias de mejorar su condición, de entrar francamente por la vía del progreso, de que los que en el Ayuntamiento han de regir la marcha de esta ciudad lo hagan tomando como ejemplo las ciudades más adelantadas.

Aquí no sucede como en la mayoría de la poblaciones de España en que el pueblo no se preocupa de lo que hacen los de arriba, quizás por excepticismo, por haber perdido la confianza en que consigan su mejoramiento.

El pueblo trabajador de aquí, toma parte activa en la marcha de la ciudad, en todos los órdenes de la vida; estudia, apartándose de los centros donde se fomenta el vicio; aquí no hay apenas gente viciosa entre las clases populares; por el contrario se sostienen y alcanzan vida próspera los centros de cultura popular.

Por eso los torasteros ilustrados que pasan por esta ciudad y quieren tomarse la molestia de visitar los centros referidos y observan detenidamente la vida de nuestra población, quedan admirados de su cultura, de su adelanto, del trabajo que se hace para mejorarla constantemente.

Es claro que falta mucho todavía por andar; más no hay duda que seguiremos adelantando por el camino emprendido para acercarnos á la meta de nuestros deseos.

Pero en la situación á que hemos llegado, ya no son posibles los viejos procedimientos españoles de dejar á cargo de unos cuantos privilegiados el guiar al pueblo, para que hagan y deshagan á su antojo. Aquí todos tenemos conciencia de nuestros deberes y de nuestros derechos; constituimos ya lo que se llama un pueblo y no es posible que se nos trate como un rebaño.

Los que han de formar la futura mayoría del Ayuntamiento llevan la misión de procurar satisfacer los anhelos populares. Su obra en el Consistorio ha de estar inspirada en este afán de cultura, de progreso, que aquí se siente; y no cabe duda ninguna de que esto es lo que harán si no se les oponen obstáculos insuperables en este camino.

A que no encuentren tales obstáculos se dirigen estas líneas. Usía, señor Gobernador, por el alto sitio que ocupa y por las atribuciones que la ley le concede, puede prestar una eficaz ayuda á que el pueblo consiga sus propósitos, oponiendo un dique á las ambiciones caciquistas.

No es que nos curemos en salud; sino que como conocemos perfectamente á los que aquí quieren ejercer su dominio para que el pueblo no progrese, estamos seguros de que apelarán á todos los recursos para lograr sus ruines propósitos. Hablamos así porque tenemos experiencia de lo que han hecho hasta el presente.

No dudamos de que en usía encontrará el pueblo el apoyo que desea, pudiendo guardar un grato recuerdo de la época de su mando en la provincia.

De otra manera, tampoco vacilaríamos en proseguir por el camino emprendido, llevando solamente la amargura de no poder confiar más que en nosotros mismos.

JUAN SINCERO.

REGLAMENTO DEL CONCURSO PROVINCIAL DE GANADOS

(Conclusión)

Las matrículas de inscripción se remitirán gratuitamente á todos los Ayuntamientos y Sociedades agrícolas de la provincia; y estas entidades á su vez las proporcionarán á los ganaderos que las soliciten, dándoles toda clase de facilidades para llenar el texto de las mismas. Además el Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería facilitará también dichas matrículas á cuantos ganaderos las soliciten directamente.

Los expositores de alimentos, maquinaria y memorias sobre ganadería, deberán solicitar la inscripción de dichos efectos por medio de una carta dirigida al Ingeniero Jefe de esta Región Agronómica en la que se expresarán el número y clase de alimentos ó máquinas que se presenten conforme á lo establecido en las secciones del programa ó el tema si se tratara de una memoria. Deberá firmar la carta el expositor ó en su defecto el Alcalde del término municipal á que pertenezca ó el Presidente de alguna Sociedad de carácter agrícola constituida

en el mismo término. El plazo de remisión será, lo mismo que para las matrículas, hasta el día 22 de Mayo, y después de admitidos por la Junta organizadora los objetos que se detallen, se remitirá al concursante el correspondiente talón, directamente ó por conducto del Ayuntamiento ó Sociedad que hubiese solicitado la inscripción.

Art. 5.º Los ganaderos expositores que obtuvieren primeros premios, contraerán, por ese hecho, el compromiso de asistir al Concurso Nacional, resumen de los anteriores, que se celebrará en Madrid en 1912; inscribiendo y presentando en él, los animales premiados ó producto de los mismos. Estos ejemplares tendrán derecho á transporte gratuito hasta Madrid, con cargo á los gastos generales del Concurso.

Este derecho, que se considerará como parte de la recompensa del concurso provincial, es intransmisible y personal del ganado premiado.

Art. 6.º La Junta organizadora recabará el apoyo de la Excm. Diputación Provincial, de los Municipios y de las Compañías de Navegación y Ferrocarriles, con el fin principal de suprimir las dificultades que á causa de la carestía de los medios de transporte de distintos puntos de esta provincia, podrían oponerse á la concurrencia de expositores.

COMO LOS PAJAROS

LA ERA DEL VUELO HUMANO

Las Naciones se disputan la máquina volante de los hermanos Wright. Acaban de venir de Italia, después de negociar secretamente con el Gobierno italiano. Apenas se han apeado en Londres, han emprendido también negociaciones secretas con el ministerio de Guerra inglés. Hoy ó mañana saldrán para su país, los Estados Unidos de Norte América, á ponerse en comunicación con el Gobierno. Dentro de dos meses regresarán á Europa, á proseguir sus arreglos con Inglaterra y á entrar en tratos con Alemania. Son los hombres del día. Les rodea un prestigio de dioses. Una legión de periodistas les acosa por todas partes, tejiendo su gloria en el telar de la Prensa. Los constructores corren tras ellos, oro en mano, para que les autoricen la fabricación de su máquina. La realeza—la deportiva realeza contemporánea—busca su amistad, del mismo modo que la realeza antigua buscaba la amistad de un gran poeta ó de un gran pintor. Eminencias de la política y de la aristocracia les dan un banquete en el Ritz Hotel, con la asistencia de un príncipe, de embajadores, almirantes y ministros.

Se dijera que el mundo, los destinos del mundo, dependen de la voluntad de esos dos hombres, ¿Y quién dice que no? Nuestro destino están en sus manos. Ellos nos van á revolucionar este mundo en que vivimos. Ellos traen un nuevo modo de matar, de viajar y de ver las cosas. Pero de todas estas novedades, la más extraordinaria es la de matar, según se deduce de la prisa con que las potencias de primer orden llaman á los Wright á los ministerios de Guerra, El viejo método de la bayoneta, del fusil y del cañón está pasando de moda. Esas armas no sirven para matar más que en planos horizontales ó ligeramente oblicuos. El aeroplano trae consigo la originalidad de hacer la guerra verticalmente, del aire á la tierra ó al mar. ¡Qué revolución en el arte vigorizante del exterminio! Sobre

los hombros de estos dos hermanos imperturbables descansa la suerte de los pueblos, y acaso las líneas de la futura geografía política de la tierra dependan de su máquina.

**

Pero esta máquina es muy pequeña, y por lo mismo, demasiado aristocrática. Ya existe una casa constructora que vende cada aeroplano de los Wright por 1.000 libras esterlinas. Y esa cifra, huelga decirlo, no está al alcance de las fortunas modestas, sino de los ministerios y de los grandes capitalistas. El aeroplano es paralelamente en el aire lo que el automóvil en la tierra y la lancha de vapor en el mar: un objeto que no puede utilizarse más que un corto número de personas. En el aire hace falta un equivalente al tren y a los grandes barcos modernos, para servicios de guerra y de paz. El aeroplano representa la parte aristocrática del vuelo del hombre. Y lo que se necesita es que al vuelo se democratice y que esté al alcance de todas las fortunas. Es decir, que en un sentido se echa de menos la aeronave de guerra, y en otro la aeronave para pasajeros.

Pues ambas cosas existen. Hoy mismo leemos en los periódicos de Londres que en Farnborough se acaba de botar el *Pez volante n.º 1* (Flying fish number one), que es la primera aeronave de la nueva escuadra inglesa volante en construcción.

Simultáneamente, nos anuncian de Berlín que se ha fundado la Compañía constructora de aeronaves Zeppelin, para transporte de pasajeros en Alemania. Es la primera Empresa que se establece con esos propósitos, y según la noticia la línea funcionará regularmente, a partir del mes de Mayo del año próximo.

Comunicará Lucerna con Hamburgo, y la ruta depende de los acuerdos que se tomen con varias ciudades intermedias para la construcción de estaciones de escala. La compañía podrá despachar anualmente unas diez aeronaves. Los precios de los pasajes serán, sin duda, bastante democráticos, y de ese modo el vuelo dejará de ser un privilegio exclusivo de los ricos, de los militares y de los pájaros.

**

La época del aire nos va a transformar todos los órdenes de la tierra. El advenimiento de la navegación aérea modificará el comercio, la industria, la política y el arte. Cualquiera de estas transformaciones será una válvula que se abre para los hombres de iniciativa y de aliento. Pero, indudablemente, lo que más ha de beneficiarse en la cercana era del vuelo humano es la literatura. La tierra, vista desde la tierra, ya no sugiere más que vulgaridades repetidas durante siglos. La tierra, vista desde el aire, es un campo infinito abierto a la originalidad. Un escritor que no se ha despegado de la tierra, puesto a describir un bosque, una población o un mar tal como él los ha visto no dice más que tonterías. Pero todo eso, contemplado a mil metros de altura por unos ojos de artista, producirá descripciones monumentales.

En la nueva literatura del período volante desaparecerán elementos gastados como el trino de las aves, la música de los riachuelos, los suspiros de la brisa y otras antiguallas de que aún echan mano los poetas de provincias. En cambio, entrarán elementos nuevos, como el volar de las águilas, el silbido de los aerolitos al cruzarse con los globos y el silencio absoluto de los espacios. También los sujecidos que se esfuerzan inútilmente en ser un poco originales tendrán que estar agradecidos a los Wright y los Zeppelin.

LUIS ARQUISTAIN.

Londres, Marzo 1909.

Libros recibidos

ELOIS Y MORLOCKS (novela de lo porvenir).—Narración del P. Zacarías M. Blondel.—Publicada en español por el Dr. Lázaro Cienfuegos.—Con un prólogo de Modesto H. Villaescusa.—Ilustraciones de B. Gili y Roig y R. Opisso.—Dos hermosos volúmenes en 8.º.—Editores Herederos de Juan Gili, Cortes, 581, Barcelona.

La novela contemporánea ha invadido el terreno reservado en todo tiempo a la más elevada ciencia humana. Ya no se contenta con pintar, con mayor ó menor exactitud y acierto, las costumbres, para, según canon tradicional de la literatura, hacer amable la virtud y aborrecible el vicio. La historia, en la que tan legítimos triunfos cosechó, es ya un campo insuficiente a su ambición. Aspira nada menos que a convertirse en la única maestra de la vida. Tesis trascendentales, síntesis universalísimas, los problemas que más apasionan a los hombres pensadores, y aun a las grandes muchedumbres, constituyen hoy en día el fondo predilecto de este género literario.

De poco tiempo a esta parte han visto la luz pública un sinnúmero de obras de esta especie. Los destinos todos de la humanidad han sido investigados, analizados, disecados por ese nuevo y terrible escarpelo literario, que ha monopolizado la forma estética más atractiva y seductora para cautivar los espíritus y dominar despoticamente el corazón de las multitudes.

Entre todos los autores contemporáneos que, con sin igual decisión y arrojo, hacen uso del arma formidable de la novela trascendental, ninguno ha ido tan lejos como H. G. Wells. Nadie como él ha escudriñado tan profundamente ni por modo tan fantástico el porvenir humano. Partiendo del más crudo principio materialista, sigue a la humanidad paso a paso y llega a la horrible conclusión de que los hombres se dividirán definitivamente en dos razas, *Elois y Morlocks*, corderos y lobos, y que aquellos no tendrán otro fin que el de servir de alimento a éstos. Así desaparecerá el hombre de la superficie de la tierra.

He aquí lo que ha dado pie al incógnito autor de *Elois y Morlocks* para tejer su preciosísima novela.

La obra se compone de dos tomos en 8.º, impresos en papel superior, con toda la pulcritud y el esmero que esta casa pone en sus producciones. Numerosos dibujos que son verdaderos cuadros, debidos al pincel y al lápiz de los renombrados artistas R. Opisso y B. Gili y Roig, adornan sus páginas, y su precio es:

En rústica, con preciosa cubierta a tres tintas y dibujo alegórico, 6 pesetas.

En tela inglesa superior, con plancha en colores, 8 pesetas.

LO DE MARRUECOS

Madrid, 10.

«El Liberal»

«El Liberal» comenta las noticias que se tienen del incidente surgido entre nuestro embajador y el sultán y dice, que por lo visto, no le ha valido a Merry del Val ser hermano del secretario del Papa y llevar de coadjutor a un fraile para que le haya asistido el Espíritu Santo con sus dones y luces

No concede importancia a la actitud del sultán.

Lo único que puede dearse—añade—en este asunto, es que llegue a tiempo la embajada marroquí para amenizar las fiestas de San Isidro.

Opina que debe contestarse al sultán que evacuaremos Mar Chica y Cabo de Agua cuando los franceses salgan de Udja y Casa Blanca.

Estos se encargarán de soltarle un Roghi si no se aviene a razones.

¿Habrá guerra?

Tanger.—La ruptura de las negociaciones hispano marroquíes ha causado aquí viva impresión.

El ministro inglés ha ofrecido sus buenos oficios cerca del sultán para arreglar el asunto satisfactoriamente.

Dícese que en el campo de Melilla tendrá efecto en breve una manifestación militar para contestar a la actitud del sultán.

La carta de Hafid

Tánger.—Confírmase que el Guebbas ha recibido la carta que Muley Hafid envía al rey de España anunciándole que irá una Embajada especial para visitarle en su nombre y aclarar directamente con el Gobierno algunos puntos discutidos y no arreglados con Merry del Val.

El Guebbas se la ha devuelto para que corrija algunos términos y la dirija al ministro de Estado español.

El «Heraldo»

El fondo del «Heraldo» se titula «Embajador rechazado», y dice que el sultán que cedió ante las energías de Francia menosprecia la investidura de nuestro embajador y le impone silencio, enviándonos una Embajada que se entienda directamente con el Estado español.

La conducta de Hafid merece una severa lección.

Su disparatada conducta no puede prevalecer.

Es preciso que nos mantengamos inflexibles, no dejándonos arrollar por veleidades insensatas.

El soberano necesita educarse en las duras lecciones de las cosas.

Diplomático disgustado

Tánger.—El representante inglés ha celebrado una larga conferencia con el español.

Este se queja de la mala voluntad de Hafid.

Ha notado un desvío grande en el sultán.

Lo único que ha conseguido de él ha sido la concesión del terreno para la construcción de un cementerio católico en Fez, cerca del israelita.

EPISODIOS NACIONALES

ESPAÑA TRÁGICA

Por B. Pérez Galdós

—PRECIO: 2 PESETAS—

De venta en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25.

Crónica local

El señor Jefe del Instituto Geográfico y Estadístico ha mandado una comunicación a la prensa diciendo que con objeto de perfeccionar en lo posible el Censo electoral, es preciso estar preparados para cuando se decreta la primera rectificación, que dará lugar a depurar los de-

fectos que tienen las listas, redactadas en un cortísimo plazo y en condiciones desfavorables.

Teniendo esto en cuenta, avisamos a aquellos de nuestros amigos, que teniendo derecho al ejercicio del sufragio no se hallen incluidos en las listas, para que se sirvan pasar nota de su nombre y apellidos, edad, domicilio y profesión en los Casinos Republicanos ó bien en la administración de este periódico, donde cuidarán de remitirlos a la oficina correspondiente para que sean incluidos en el Censo.

*

A las seis y media de la mañana de hoy ha llegado a este puerto procedente del de Barcelona en viaje directo, el vapor-correo *Monte-Toro*.

**

Dicho buque saldrá esta tarde a las siete para Palma.

*

Para sustituir al general Teruel ha llegado hoy de Barcelona el general Orozco.

También ha llegado en el *Monte-Toro* el Teniente Coronel de E. M. señor Aguilar que viene a cubrir la vacante que dejó el señor Villarreal.

Sean bien venidos.

*

Para el cinematógrafo del «Casino de Obreros de Unión Republicana» se han recibido con el correo de hoy dos colecciones de películas, entre las cuales figuran algunas muy notables y completamente nuevas, las que se exhibirán en las secciones de mañana sábado y domingo.

*

Como ya anunciamos, el programa de la función que se celebrará mañana en el Teatro Principal a cargo del Ateneo Popular, será de lo más escogido que se habrá presentado durante la temporada, poniéndose en escena el cuadro dramático de Ignacio Iglesias, *Juventud*, el idilio en dos actos *El pati blau*, de Santiago Rusiñol y la marina en un acto *Sirena* de Apeles Mestres.

Merece plácemes el Ateneo Popular por el cuidado que pone en la elección de las obras para las funciones que están a su cargo, presentándonos las más celebradas producciones de los autores más conocidos.

Así se hace cultura.

*

Son ya en buen número los inscritos para tomar parte en la excursión a Valencia, que emprenderá el próximo lunes el vapor *Monte-Toro*, siendo de esperar que los trabajos de la comisión organizadora se verán coronados de un brillante éxito.

En los días que permanezca en Valencia S. M. el Rey de España se hallarán también fondeadas en el puerto las escuadras española, francesa é inglesa para rendir los saludos de ordenanza al Monarca.

*

En el *Monte-Toro* ha regresado de Barcelona, nuestro estimado amigo don Juan T. Vidal.

*

Hemos recibido un B. L. M. del señor Presidente del Ateneo Obrero, invitándonos a la función que debe celebrarse esta noche en el Teatro Principal a beneficio de la institución de enseñanza de dicho centro.

Forman el programa, cuya ejecución estará a cargo de distinguidos aficionados con la cooperación de la compañía que dirige el señor Casals la comedia castellana en un acto *Pelaez!*, el juguete catalán *Cap y Cúa* y el diálogo castellano de Jacinto Benavente *El susto de la Condesa*.

Antes de empezar la función y en los intermedios de la misma, el sexteto que dirige el señor Seguí tocará algunas piezas.

En la tarde de ayer los médicos señores Pons Marqués y Cardona vacunaron á sesenta y seis niños de ambos sexos.

Custodiados por una pareja de la Guardia civil han venido en el vapor *Monte-Toro* ocho corrigendos con destino á la Penitenciaría Militar de la Fortaleza de Isabel II.

El señor Lacierva ha dirigido una Real orden á la Junta central del censo, disponiendo que se aplique la sanción de la ley electoral, contra quienes no hayan cumplido las obligaciones de votar.

Se ha constituido en Palma la Sociedad «Unión pescadora balear.»

Los fines de esta Sociedad, tienden á que todos los aficionados á la pesca puedan dedicarse á este sport de la mejor manera posible.

Se propone la sociedad fomentar la pesca, y procurará ensanchar paulatinamente su esfera de acción.

ATENEOPOPULAR

Esta noche á las nueve don José Pérez de Acevedo, continuará el curso de Geografía é Historia que viene explicando todos los martes y viernes.—Mahón 14 Mayo 1909.—El Presidente, L. Rodríguez.

Sección de Deportes

El próximo domingo día 16 del corriente se efectuará una excursión á *Cala Mesquida*, saliendo del Ateneo á las dos de la tarde.—Mahón 14 Mayo de 1909.—El Presidente, Francisco Seguí.

Consultorio médico quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, n.º 4 (antes Moreiras)

Dirigido por los médicos

D. Baltasar Tomé Ortiz

Especialista

en Partos y Enfermedades de la Matriz

y

D. Mariano de Alba de Olmo

Especialista

en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta

Enfermedades de la Matriz de 11 á 1.—Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.

Además tienen los dos unidos una consulta de Cirujía General de 4 á 6.

Precios.—Lunes, miércoles y viernes 3 pesetas. Los demás días 1'50. Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

DON MIGUEL DE LA VALLINA y Subirana, Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy, dictado en la pieza de administración formada de los autos juicio ejecutivo instado por don Vicente de Sala y Plana vecino de la ciudad de Barcelona, contra don José de Olivár y Corominas, Barón de las Arenas, ausente en ignorado paradero, sobre pago de catorce mil pesetas y costas, se hace saber á dicho señor de Olivár que en providencia de trece del que rige se tuvo por formada la pieza separada de administración para actuar en ella cuanto á la misma se refiera, y de conformidad con lo estatuido en el artículo 1010 de la ley de Enjuiciamiento Civil, se mandó al administrador nombrado don Juan Joaquín Vidal y Mir, vecino de esta ciudad, rindiera cada tres meses cuenta justificada de la administración, disponiéndose también se notificara aquella resolución al ejecutado. Y á fin de que sirva de notificación al expresado don José María de Olivár expido el presente en Mahón á trece de Mayo de mil novecientos nueve.—Miguel de la Vallina.—Ante mí, Licenciado, Juan Trémol.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE BAYONA
ALTITUD 23 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro á 0º en mms.	755'9	757'9
Humedad relativa.	76	61
Dirección del viento.	N.	NO.
Temperatura máxima de ayer.		21'8
Id. mínima de hoy.		12'2
Lluvia en 24 horas.		7'0
Velocidad del viento en idem.		
Agua evaporada en idem.		

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 14 de Mayo de 1909.

COTIZACIÓN OFICIAL

5% interior.	103'00
4% amortizable.	88'10
Banco de España.	459'50
Tabacos.	406'50
París vista.	11'80 á 11'75
Londres vista.	28'11 á 00'00

SEMAFORO DE BAJOLÍ

14, 8 m.

Barómetro 753'3 viento Noroeste muy flojo, mar rizada, encapotado.

IMPORTANTE REGALO á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos.—No más rutina

Por 5'50 pesetas en Mahón, ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo Mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones. Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Diego Pretus, calle de la Iglesia, n.º 9, Mahón. Cádiz el día 17 de Mayo.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Consejo de ministros

Barcelona 14, 4'00.

En el Consejo que se celebró ayer en Palacio el señor Maura dió cuenta al rey de los asuntos generales de España y del Extranjero.

Fijó especialmente su atención en el incidente de nuestra Embajada en Fez manifestando que la interrupción de las gestiones del señor Merry del Val no puede considerarse como un fracaso de las negociaciones, pues el sultán planteó un asunto para el cual no llevaba nuestro embajador instrucciones y que estaba fuera de los puntos que se había convenido tratar.

Añadió que durante la estancia en Madrid de la Embajada mora, quedarán resueltos todos los puntos que Merry no pudo resolver.

Los ministros dijeron á la salida de Palacio que no había noticias nuevas de Marruecos, y que se espera de un momento á otro la salida para España de la Embajada mora.

Blasco Ibáñez á América

Barcelona 14, 4'15.

Anoche salió el señor Blasco Ibáñez de Madrid para Lisboa con objeto de embarcar para América el día 20.

Se sabe que los intelectuales portugueses han organizado en su honor funciones de gala, adornando los paseos de la ciudad y el Tajo y celebrarán banquetes y otros festejos,

Blasco Ibáñez se embarcará en el vapor «Cap Milano» y marchará á Cuba, en donde estará hasta el 23 de Junio, que se embarcará para la Argentina.

Nuevo uniforme de Marina

Barcelona 14, 4'30.

Al salir de despachar con el rey, dijo ayer el ministro de Marina que Don Alfonso le había manifestado deseos de que se modificara el uniforme de la Armada como se había modificado el del ejército de tierra.

Añadió que lo mejor sería tomar el modelo inglés para los nuevos uniformes.

Agregó Don Alfonso que le satisfaría poder llevar este uniforme nuevo en su excursión á Valencia.

El yerno de Ferrándiz

Barcelona 14, 4'45.

El señor Ferrándiz ha publicado una real orden, acompañando la resolución del Tribunal Supremo recaída en el expediente que se formó al teniente de navío señor Espinosa, yerno de ministro de Marina, declarándose éste incompetente para entender en dicho asunto.

En dicha real orden se acata además, el fallo del tribunal de honor que acordó fuese aquel separado del cuerpo de la Armada.

El periódico republicano *El País*, ocupándose del asunto, dice que esta real disposición prejuzga el caso de Macías, robusteciendo el criterio favorable á la extinción de los tribunales de honor por honra de la justicia y del espíritu de la Revolución de Septiembre que acabó con los fueros especiales.

La Embajada mora.—La Exposición de Valencia

Barcelona 14, 5'00.

Una vez aceptada por el Gobierno la Embajada del sultán, cuando ésta llegue á Tánger saldrá de Cádiz un buque de guerra para recoger á los representantes de Marruecos.

El ministro de Marina ha dicho que á Valencia, con motivo del viaje del rey, sólo irán el crucero *Cataluña* y el contratorpedero *Osado*.

Lo que dice López Domínguez

Barcelona 14, 5'15.

El general López Domínguez ha declarado que es evidente el fracaso de nuestra Embajada en Fez, y sólo puede atenuar el concepto la seguridad de que también fracasará la francesa.

Hafid, por caminos contrarios á los que siguió Abd-el-Aziz, soslaya la intervención europea, creyendo con esto atraerse á los rebeldes de Marruecos.

Esto es un error del Sultán; el imperio seguirá dividido y la soberanía de aquel pueblo será ficticia.

Nosotros debemos proceder con cautela; debemos esperar á la Embajada marroquí, aunque manteniéndonos en Cabo de Agua y la Restringa mientras Francia no abandone Ujda, Casa Blanca y Cháuia.

No desconozco—añadió—las complicaciones que podrán originarse de persistir Hafid en su actitud.

Si esas complicaciones sobrevienen, lo primero que deberíamos hacer nosotros, era apoderarnos de Cabo Tres Forcas, que es de una importancia estratégica extraordinaria.

Política hidráulica

Barcelona 14, 5'30.

El ex-ministro de Fomento señor Gasset ha publicado un artículo acon-

sejan lo al señor Maura que siga los derroteros que le señala España cañtera para fomentar la instrucción y la agricultura, en vez de aventurar y gastar millonadas en escuadras y subsuncionar á la Trasatlántica.

Recuerda la conseja de un caballero que se cayó en un precipicio por desatender la indicación de unos humildes labriegos, y dice que la cortadura está cercana y con prudencia y resolución puede evitarse que España se convierta en un amasijo de huesos en el fondo de un barranco.

Mitín republicano

Barcelona 14, 5'45.

En el Círculo Republicano de la calle de Pontejos de Madrid ha tenido efecto un mitín para pedir la libertad de los presos políticos y sociales, comprendiendo á los condenados de Alcalá del Valle.

En discursos violentos Dicenta y Santillán atacaron al Gobierno.

El delegado hubo de llamarles al orden.

La firma del Rey.—Adjudicación de la escuadra.

Barcelona 14, 6'00.

Además de una extensa combinación de magistrados, que no afecta á la Audiencia de Baleares, el rey firmó ayer un decreto concediendo franquicia postal y telégrafica á los jueces municipales.

El ministro de Marina ha afirmado que dentro de tres ó cuatro días se firmará la escritura de la escuadra á la casa Vicens.

Congreso

Barcelona 14, 6'15.

En la sesión de ayer, el señor Beltrán se quejó de la conducta seguida por el Gobernador de Valencia quien acusó de retrasar las obras que intenta realizar la Compañía del ferrocarril en la nueva estación.

El ministro de Marina prometió enterarse del asunto y poner remedio.

Luego continuó el debate sobre el proyecto de comunicaciones marítimas, interviniendo el señor Llorente y otros, que defendieron algunas enmiendas al artículo 7.º.

Después habló el señor Moret pronunciando un elocuente discurso en el que estudió el aspecto económico del proyecto de comunicaciones.

Lamentó la ausencia de los diputados solidarios que no han tomado parte en esta discusión.

Pidió la rebaja en el precio de los transportes.

El discurso del señor Moret fué muy elogiado.

Le contestó el ministro de Hacienda señor Besada.

En el Senado

Barcelona 14, 6'30.

Siguió la discusión del proyecto de administración local aprobándose los artículos 184 al 195.

HABITACIONES AMUEBLADAS.

—Se alquilarán en la calle del Comercio, número 13.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

Ganarán de 1 á 10 pesetas semanales.

PARA ALQUILAR.—Lo está en Alayor el local conocido por *Casino Vermey* con todo el mobiliario perteneciente al mismo. Para informes dirigirse á don Bartolomé Castell, calle de la Reina, en la misma villa.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildiu y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Muratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2.-Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9.-MAHON

CARNICERÍA

Claustro del Carmen, frente al nuevo edificio del tribunal

PRECIOS

Carne sin hueso	0'90 pesetas.
Filete	1'25 »
Carne para caldo	0'60 »
	0'45 »

Indispensable á los fumadores

SVAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contrarresta los efectos de la nicotina

De venta en

LA OLONIAL

Plaza del Garmen núm, 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Gran viaje de recreo á Valencia

á bordo del magnifico y veloz vapor

Monte-Coro

al mando de su capitán Don Bernardo Gabot.

Saldrá de este puerto el lunes 17 de los corrientes á las 12 estando de vuelta á las primeras horas de la mañana del lunes 24.

Precios de los pasajes de ida y vuelta y con derecho de pernoctar á bordo durante su estancia en el Grao de Valencia:

En primera cámara	40 pesetas.
» segunda id.	30 »
» tercera id.	20 »
» cubierta	12 »

NOTA.—En la tercera cámara también hay camarotes para señoras.

Magnífico Restaurant á bordo á precios económicos, á la carta y á cubierto.

El vapor atracará y tendrá plancha puesta para el embarque y desembarque de pasajeros en uno de los muelles más inmediatos al tranvía durante su estancia en el Grao de Valencia.

Para pasajes y detalles en el casino La Unión, Nueva, 1.

En los días de expedición van comprendidos dos festivos.

Además de visitar la gran Exposición Regional Valenciana durante los días que permanecerá el vapor fordeado á la hermosa Ciudad Levantina, podrán los pasajeros presenciar la entrada de S. M. el Rey, la gran batalla de Flores, Corrida Real de Toros con caballeros en plaza, otra gran corrida el domingo, inauguración de Congresos, Teatros, fuegos artificiales y multitud de fiestas y espectáculos que es imposible detallar.

Valencia en Mayo es un Paraíso

Aviso

En la calle Deyá, núm. 12 se vende toda clase de ropa blanca y vestidos de seda.

Hay también alguna existencia de muebles para vender.

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

Fonda de JUAN GUASCH de París

Se admiten abonados á 16 duros y medio al mes y con habitación á 20 duros.

Comedor aparte para viajeros desde 4'50 pesetas por día.

Doctor Orfila, 1.-Mahón

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17 Mahón.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.